



6 **Sociedad** La Segunda martes 1 octubre 2024



Quando renuncien ministros y subsecretarios para ser candidatos
Los rostros que podrían entrar al último gabinete de Boric

En el FA preparan un elenco pensando en potenciar nombres para un futuro gobierno del sector.

Nicolle Peña

Antes del 16 de noviembre -justo a un año de la elección presidencial y parlamentaria 2025- deben renunciar los ministros que quieran emprender una candidatura al Congreso. Así lo estipula la Constitución, la cual no establece plazos para quienes pretendan ir a la presidencial, como podría ser el caso de la ministra del Interior, Carolina Tohá.

Hasta ahora, los secretarios de Estado que suenan en el oficialismo como cartas para buscar cupos en el Congreso son **Nicolás Cataldo** (Educación), **Antonia Ore-**

llana (Mujer), **Javiera Toro** (Desarrollo Social y Familia), **Maya Fernández** (Defensa), **Marcela Sandoval** (Bienes Nacionales) y **Jeannette Jara** (Trabajo). Sin embargo, desde el entorno de esta última sostienen que a la ministra le complica dejar el cargo sin haber aprobado antes la reforma de pensiones.

En cuanto a Tohá, si bien no tiene una fecha límite, los analistas concuerdan que es mejor que deje el cargo cuanto antes dado el desgaste en su imagen que provoca la crisis de seguridad. También hay dudas respecto al *timing* de la ministra **Camila Vallejo** (Segegob), quien saldrá de prenatal en el primer trimestre del próximo año.

¿Subsecretarios?

Si hay algo en lo que concuerdan los consultados, es que el gobierno tendrá un problema a la hora de buscar nombres. Esto, debido a la escasez de cuadros políticos con experiencia en el Frente Amplio (FA) y al apetito que despertó en el oficialismo la posibilidad de que el próximo

Presidente no sea de sus filas, lo que incentiva a buscar candidaturas al Parlamento. Los alcaldes que no pueden reelegirse -casos como Carolina Leitaó en Peñalolén, o Carlos Cuadrado en Huechurabamba- buscarían el mismo camino.

En el FA algunos hablan derrechamente del nuevo gabinete como la posibilidad de posicionar figuras para un futuro segundo gobierno de Gabriel Boric con nombres que aún no tienen tanta fuerza para competir en la parlamentaria 2025. En ese sentido, también podrían ascender a subsecretarios e incorporar a los más novatos en esos cargos.

"En la última etapa de Gobierno suele haber rostros más militantes, menos conocidos por la ciudadanía (...) Buenos perfiles son personas que han sido subsecretarios y en su reemplazo asumir personas más desconocidas", señala Alejandro Olivares, académico de la U. Mayor.

Militantes del FA mencionan que las conversaciones se darán recién durante las próximas semanas, y que hay figuras con potencial. Es el caso del expresidente

de Revolución Democrática (RD), **Rodrigo Echecopar**, actual jefe de la división de Coordinación Interministerial de la Secretaría General de la Presidencia. También surge entre las opciones **Ximena Peralta**, exvicepresidenta de Convergencia Social, partido donde militó el Presidente.

"Yo creo que si se lo piden, estaría dispuesto", dice un connotado militante del PS respecto a la posibilidad de que **Camilo Escalona** sea uno de los "peces gordos" que sostenga el próximo gabinete. Su nombre también es mencionado entre otros militantes y dirigentes del socialismo democrático, al igual que el del exministro del Trabajo del gobierno de Bachelet, **Oswaldo Andrade**. En los partidos también mencionan a **Gonzalo Durán**, actual delegado presidencial RM, como nombre para asumir en el gabinete.

Si bien son más reticentes a dar nombres, en el PC admiten que el exministro de Desarrollo Social y exconvencional constituyente, **Marcos Barraza**, podría ser una de sus cartas para el último año de Gobierno, pero tampoco lo descartan como opción al Parlamento. Otro que aparece es **Camilo Ballesteros**, actual coordinador de asesores de la subsecretaría de Fuerzas Armadas y exdirector de la División de Organizaciones Sociales (Segegob) del gobierno de Bachelet. Ballesteros además fue compañero de marchas de Giorgio Jackson y Vallejo durante las movilizaciones estudiantiles.

El fantasma de la no reelección aumenta dificultad

Rodrigo Uribe, director de la Escuela de Postgrado FEN U. de Chile y exasesor de la Secom, dice que el nuevo gabinete enfrentará tres desafíos principales. El primero tiene relación con mejorar la ges-

Mayol: FA "pasará las carteras de riesgo a los aliados"

Para el exprecandidato presidencial del Frente Amplio (FA), Alberto Mayol, "todo parece indicar que están dispuestos, incluyendo el PC, a que Boric repita si es que las tendencias electorales lo marcan con más probabilidad. El pragmatismo del sector es elevado y no hay duda que van a seguir por la vía Gabriel Boric hasta que vean que

se desgasta o que no está disponible para una nueva candidatura". Por eso cree que frente a un nuevo gabinete, el FA "pasará las carteras de riesgo a los aliados y se quedarán con aquellas que son más tranquilas, porque lo que les importa es la Presidencia". La lógica, agrega, responderá a que el FA "pueda proyectarse de una forma más bien simbólica y co-

municacional, que es el Presidente Boric". Esto pues, según sus mediciones, el votante de izquierda "asumió que sus liderazgos son simbólicos", aunque "el grueso de la población pide gente que tome decisiones, riesgos". Dice que si bien es un grupo pequeño, "es suficiente para ganar una elección, tienen mas del 30%", por lo que "el FA va a seguir probablemente ofreciendo eso: una alta densidad de gestos simbólicos y una baja densidad de políticas públicas".



El FA va a seguir probablemente ofreciendo eso: una alta densidad de gestos simbólicos y una baja densidad de políticas públicas". **Alberto Mayol**, académico y exprecandidato



En la última etapa de Gobierno suele haber rostros más militantes, menos conocidos por la ciudadanía". **Alejandro Olivares, U. Mayor**



Se requiere un elenco que combine personas con peso político, cierta transversalidad, capacidad de gestión y comunicacional. Y eso no es fácil a estas alturas". **Rodrigo Uribe, Escuela Postgrado FEN**

tión -materia en la cual, acota, "están muy al debe"- y otro político: "se requiere alta capacidad de articulación ya que muchas de las iniciativas que posee el Gobierno no cuentan con mayoría parlamentaria. Por ello, se necesita generar acuerdos más transversales para sacarlas adelante. En ese sentido, se necesita un equipo político con experiencia y capaz de generar puentes".

Y agrega un tercer factor, político comunicacional: "El gabinete debe transmitir a la ciudadanía el "legado" del Presidente Boric, que en simple significa instalar el relato que agrupa lo que se hizo (y no se hizo), y por qué se hizo".

"Se requiere conformar un elenco que combine personas con peso político, con cierta transversalidad, con capacidad de gestión y con capacidad comunicacional. Y eso no es fácil a estas alturas. Muy probablemente el Presidente tendrá que persuadir personalmente a más de alguien", resume.

La dificultad habitual de conseguir "gente potente que esté dispuesta a salir de sus actividades a irse a trabajar allí" en el último año de gobierno, añade, en este caso se agudiza "por ser un Gobierno de una coalición que tiene posibilidades ciertas de no reelegirse".



